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海洋小课题 蕴含大研究
教师代表：孙亮星
来到文登路小学也差不多快三

年了，学校的校园文化和海纳行远
课程给我留下了深刻的印象，对学
生的专业发展也有着深远的影响。

去年暑假前夕，在朱校长的带
领下，我们每位教师都行动起来，
参与了校园显性文化的创意设计，
共设计了十条文化长廊，我们组承
担了“墨海溢彩”廊的设计，在设计
过程中，我们也充分发挥了“大海”
的品质，尽可能地将海洋特色与艺
术作品有趣地联系在一起。每当看
到学生们在长廊前驻足观赏，品味
大师及小伙伴的艺术佳作，都会让
作为学校文化践行者的我无比骄
傲。

学校启动了丰富多样富有弹性
的“海纳行远”课程，为了培养学生

的综合素养，发展学生的多元技能与
特长，满足学生的兴趣发展需要，学
生完全根据自己的兴趣和爱好自愿
选择课程。仅美术学科就开设了茶
道、剪纸、国画、手工艺制作等课程，
对于我来说，不仅是知识的传授者，
更是课程的建构者……学校还聘请
了文化馆的艺人、岛城画家进校园亲
自上课，专业指导，“海之韧”的文登
精神影响着孩子们在自己喜欢的专
业中不断前行。一学期过去了，孩子
们在快乐中收获着知识，在知识的引
领下拓宽着思维，更激发了学生的自
主学习能力。

学习在文登、工作在文登，我和
学生的每一天都是快乐和幸福的，我
们都深信在这样宽松愉悦的校园氛
围中，定能“于平凡中见新奇”一起实
现我们的文登艺术教育梦。

教师代表：李晓
在平时的语文教学中，我发现对

海的赞美也是大有诗在。 我也越来
越清晰地感受到：人是在一定的文
化环境熏陶中成长起来的，我的思
想、我的教育教学工作等都慢慢地
发生了改变。
以海正德。在前两年的工作中，

我在班级管理方面还是一个初出茅
庐的新兵，而随着朱校长在历次全
体教师会上对“海文化”内涵的诠释，
也引发了我对教育工作深深的思
考。学校以“胸怀若海洋”的理念来
规范师德，让我不免感叹：师德也可
以如此比喻，生动形象。坐在办公
室，看着学校给每位老师下发的“海
文化”理念解读，我觉得我若能像“海
之融”所阐述的那样去用心对待每
一个学生，我的学生将成为最幸福

的学生，我也会成为最幸福的老师。
在这样的文化熏陶下，我学会了用
一颗宽容的心来面对孩子，我开始
以平等的身份来倾听他们的想法，
努力与他们建立一种和谐的师生关
系。慢慢地，我发现，孩子们主动找
我聊天的情况多了，在我面前能很
大胆地表达自己内心的真实想法。
我成了他们的朋友，我也由衷的感
受到，我的人格魅力在“海文化”影响
下竟然可以提升如此迅速、完美。在
“海之智”的引领下，我也努力地去
做一个教育智者。

有时候环境能改变人，有时候人
也能改变环境，这就像学校的“海文
化”和自己的工作之间的关系，我很
感谢学校所确立的这一个博雅至
上、富有内涵的“海文化”特色，带给
了自己很大的改变。

家长代表：刘彤
作为一名学生的家长，其实我

们更多的希望是孩子们在学校里能
够健康快乐的成长。文登路小学近
两年创新以“海文化”教育为主线，
构建了四位一体的“海式教育模
式”，从学校环境、育人体系，师生
素养、课程架构、特色活动等多角度
多渠道的建设起“海文化”办学特
色，是儿童的，文化的，经典的，也
是具有鲜明的创造力的，多样的，美
好的。对我们家长来说，在这样的富
有诗情画意的校园中学习生活真的
是太幸福了！

老师们以“海之荣”、“海之博”、
“海之仁”、“海之衡”的品行时时刻
刻对孩子们言传身教，将“海文化”
的理念传导发扬。同样，在课程设置
上，我了解到学校开发了系列海洋
教育课程，在语文、科学、音、体、美
等各个学科建立“海文化”渗透系
列，有必修课程、选修课程和各种社
团活动课程，凸显“海文化”的研究

取向，为孩子们搭建了全面发展的
平台，努力让海文化在校园中扎下
根来，形成浓厚的海洋文化教研氛
围。
除了在课堂上学习海洋文化知

识外，孩子们还有丰富的校外活动，
为孩子们具有浓厚的海洋探索精神
打下了基础。当然，我们家长也积极
参与进来，很多家长都从事海洋方
面的工作，我们以“家长学校”为依
托，打造“好爸妈义工”品牌，热心的
义工家长们，不仅为学生提供理论
培训和技术指导，而且还与学生们
一起上网、一起做贝雕、一起做调查
……

潮平两岸阔，风正一帆悬。海文
化教育，注重孩子们的今天与当下，
更着眼于孩子的成长与未来，我真
诚希望学校的“海文化”特色越办越
好！希望我们的孩子们拥有像大海
一样宽广的胸怀，像大海一样渊博
的知识，像大海一样刚健的体魄，像
大海一样坚定和执着的追求！

“小博士”导师代表：史大勇
成为文登路“小博士导师”近一

年时间了，作为 11名小导师的代表，
我是感触颇深。总体来说可以用两个
词来表述：惊奇和惊喜。
初入文登路小学，映入眼帘的

“海味十足”的文化长廊着实让我们
小导师感到惊奇，新颖独特的海字书
法、美轮美奂的“海文化”图片、帆船
造型的班级图标，都让我们感到惊
奇，一个以“海文化”为特色教育的小
学，居然让我们这些来自中科院海洋
所博士们找到了一种似曾相识的感
觉。中科院海洋所是我国著名的海洋
科学研究机构，处处充满海洋特色，
今天，就在这里，我们欣喜的感到文
登路小学把“海文化”的点点滴滴真
正的融入到校园的每个角落。
作为小博士导师，我们开展了丰

富多彩的教育活动。从寓教于乐的科
普讲座到生动活泼的科学实验，这里
要提到第二个词—“惊喜”。在形式多
样的科普教育过程中，孩子们表现出
的求知欲与想象力真的让我们感到
无比惊喜。通过微博互动，孩子们五

花八门的问题更让我们觉得，这样天
马行空的想象力不正是未来创造力
的源泉吗？

针对孩子的年龄与能力，我们特
别拟定了后期科普计划。概括来说可
以用“131”来表述，即“一个目的”，
“三种形式”、“一个展望”。

所谓一个目的，即开拓海洋视
野，培养海洋研究兴趣。三种形式，第
一，进行科普讲座，培养孩子从小关
心海洋、热爱海洋、认知海洋。第二，
设计适龄科学小实验，让孩子自己动
手，切身了解，感受神秘的科学实验。
第三，通过参观实验室与生物标本馆
等形式，让孩子们通过亲眼看看，亲
身体会的形式，让海洋科学研究从孩
子的脑海“想象的”走到眼前“鲜活
的”。最后是“一个展望”，海洋占地球
表面积的 71%，而目前人类对海洋的
了解还不到 5%，我们希望依托“海文
化”特色教育，让文登路小学的同学
们能够从小热爱海洋、保护海洋，也
坚信在不远的将来，在座同学之中必
然会涌现出一大批国际顶尖的海洋
研究人才。

学生代表：毕心仪
我是青岛文登路小学少先队大队

长毕心仪，从四年级到现在我参加了
三年大队干部的竞选，从中收获很多，
今天想在这里与大家分享一下我的感
受！学校为了选拔各个方面都很优秀
的大队干部，每年的竞选内容都各不
相同，笔试部分是为了考验同学们对
少先队知识的掌握以及对当今时事的
了解，不能光拘泥于课本的学习，更要
了解国家发生的大事要事，以及各方
面知识的全面了解。笔试环节不仅考
验了我们的少先队知识而且还有许多
与生活息息相关的内容，从而选出综
合能力强的队干部……

经过严格的层层选拔也就到了最
后一关，当然也是同学们最感兴趣的
一关———“海纳少年脱口秀”我们用脱
口秀的形式为同学们介绍海洋，让大

家更加了解海洋 ！我抓住了部分同学
对吃感兴趣的特点，穿上了大厨的服
装以老毕温馨厨房毕大厨的身份生动
的介绍了各类海鲜以及他们的烹饪方
法。其他同学有的是声情并茂的表演
八爪鱼，有的则是介绍了海洋里的美
人鱼，不时会引来同学们的欢笑和热
烈的掌声。我们学校可谓是人才济济，
在参加竞选时可真是过五关斩六将。
我最终以高票胜出，竞选过程虽然很
辛苦，但我不得不说每一次的竞选都
让我感受到了自己的成长。不仅是知
识面不断的拓展，更是能力的增长。

一次次竞选不断的锻炼着我，历
练着我!虽然我六年级即将毕业，但我
不得不说是文登路小学教育了我，培
养了我。是学校建立的各种平台历练
了我，身为文登路小学的学生我们感
到自豪骄傲！

学生代表：吴建宏
学校鲜明的“海文化”教育特色离

不开许多优秀人物对我们的引领。几年
来，在学校的组织和带领下，我和同学
们与众多的“海洋专家”进行过亲密的
接触和交流：我们与中国航海第一人郭
川叔叔进行过交流沟通，是他让我们更
直观地了解了海洋生活、了解了帆船运
动；我们与“小博士导师”进行过亲密
互动，导师们为我们做有趣的实验，还
在博客上与我们交流感兴趣的话题；中
科院海洋研究所为我们提供了专业的
实验仪器、海洋科技馆为同学们提供了
可观赏的水母。这些资源不仅使同学们
增加了对海洋知识的了解，更使大家对
深不可测的大海增加了探究的欲望。

在学校的组织和带领下，我们参
观并登上过“蛟龙号”；徒步行观光第
一海水浴场、花石楼、小鱼山；走进过
中科院海洋研究所、海大、海军博物馆
等社会实践基地。除此之外，学校大队

部每年寒暑假都会围绕“海文化”组织
同学们开展丰富有趣的实践性活动。
海洋军事、海洋生物、海洋地质、甚至
亲子活动、献爱心活动都有“海”字贯
穿其中。

周边有这么多的实践教育基地、优
秀科学家和先进人物为我们学校的海
洋特色发展保驾护航，做为学校的一份
子，我除了感到非常的荣幸和自豪之
外，更多地是收获了巨大的进步：我的
视野越来越开阔，对于课本以外的知识
有了越来越多的好奇心，有了这些知识
的支撑，我解决问题的能力也越来越
强。我的胸襟也越来越宽了，我不再拘
泥于一些鸡毛蒜皮的小事，更多的是想
着如何利用自己大队干部的角色更好
的为同学们服务……我想，这应该就是
学校所希望我们做到的“海纳百川，育
包容之心，扬帆千里之外。”吧，我相信
我们文登路小学的所有同学都会不断
地向着这个目标坚定前行。

学校保安代表：鞠连胜
作为一名学校门卫人员，能参加

这样高规格的大会，说实话我非常激
动。来到文登路小学也已经五年了，可
以说学校门卫是学校的窗口，同时我
们也通过这个窗口，亲眼见证、亲身经
历了学校的发展。

我和我的同事们深深地爱着我们
所护卫、服务的文登路小学，我们早已
把自己融入到学校这个集体之中。可
以说，近年来，我们目睹了学校日新月
异的变化与发展，尤其是学校借助
2012年校舍加固，重新创设的“海文
化”育人氛围，让学校处处洋溢着温馨
和谐的蔚蓝色。

学校的“海文化”特色越来越浓
厚、越来越突出，“海”味十足；前来学
校参观的国内外教育同行等络绎不
绝，赞许有加，说心里话，作为一名门
卫保安人员，那是无比的自豪。

同时，我们这 7 名校园安保人
员，自身素质也在这种文化氛围熏陶
下有了很大的提升。我们安保团队连
续三年荣获市南区先进集体荣誉称
号，我还在全区大会进行了典型发
言。

沐浴着“海文化”的春风，我为自
己能在这里工作感到幸福！我们也会
尽职尽责为创建和谐平安的学校尽自
己的一份力量。

专家代表：丁玉柱
从两年前，我就参加文登路小学

“海文化”特色教育这个课题，也看到了
文登路小学这两年在“海文化”课题研
究的同时和校园“海文化”建设的发展，
所以今天来的各位嘉宾和其他的领导
走到校园里面，我想大家耳闻目睹的都
是文登路小学“海文化”建设成果的展
示，感同身受也都是“海文化”精神在文
登路小学师生身上的一种展现。那么作
为后期的省级课题，我觉得，一个是在
我们现有的基础上，保持这个风貌，同
时，要积极一种开放性的思维，进行一
种开放式的建设，比如说把师生们包括
家长们的一些海洋文化的创意和成果
展示出来；第二个要把“海文化”建设的
成果固化下来，这就是我们后期要研发
的十本《海洋音乐》、《海洋文学》、《海洋

军事》、《海洋科技》等海洋教育丛书，作
为一个全国的没有沿海优势的学校“海
文化”建设的一个教材。可能在座的领
导同志们也想知道这套教材的内容是
什么，我举个简单的例子，比如说《海洋
文学》，海洋文学里面的，大家都知道的
“精卫填海”、“哪吒闹海”、“八仙过海”，
曹操的《观沧海》，毛泽东的诗词《北戴
河》……刚才听小同学介绍，什么鱿鱼、
八爪鱼等等。我们这套书里还有一条
“大鱼”，知道这条大鱼有多大吗？我给
大家描述一下这条大鱼，这条大鱼就
是元代王和卿描述的“大鱼”，“胜神鳌
夯风涛，万里夕阳锦背高，脊梁上轻负
着蓬莱岛，翻身犹恨东洋小，我问你姜
太公请问你怎钓”，这就是我们书当中
的一些内容，也是成果教育展示的一部
分，请大家共同期待。

论证会上，师生、
家长、学校保安、“小博
士导师”、专家代表现
场展示了《共话海文
化，齐韵海之品》主题
论坛，他们从不同层
面，不同的视角，结合
各自亲身的经历畅谈
了对学校“海文化”教
育的认识与感受。

近两年来，学校组织学生们开展了以海洋为专题的研究
性学习。通过研究，为同学们带来了开阔的视野、灵动的思维、
自由驰骋的思想和无限的创造力，让同学们真正地感受到了
“海文化”教育的魅力。


